

# El Castellano

FRANQUEO  
CONCERTADO

Año III.

Diario de la mañana

Número 823

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3,75 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director, CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION

CALLE DE ZAMORA, NÚMERO 19

Teléfono núm. 16



EL NIÑO

## Angel García Alfonso

ha subido al cielo  
á las seis de la tarde del día 28 de Abril de 1905  
á los diez y nueve meses de edad

Sus afligidos padres don Angel García Ruiz y doña María Alfonso López, hermana, abuelo don Eladio García Amado, bisabuelos, tíos, primos y demás familia,

*Tienen el sentimiento de participar á V. tan sensible pérdida y le ruegan su asistencia á la conducción del cadáver, por cuyo acto le quedarán eternamente agradecidos.*

Conducción del cadáver: hoy sábado 29 á las cinco de la tarde.  
Iglesia parroquial: San Martín.  
Casa mortuoria: Plaza Mayor, 36.

### Laudable iniciativa

Mañana debe celebrarse en Alba de Tormes una importante reunión en que se tratará de los medios de entablar una acción colectiva que acabe con los abusos que en la distribución de las aguas del río que más largo curso tiene en nuestra provincia, se viene observando.

A esa reunión, meeting ó junta magna asistirán muchos representantes de pueblos ribereños, dueños de fábricas y molinos situados en el Tormes y propietarios de predios rústicos que tienen intereses que defender, y concurrirán también los diputados de la provincia que han recibido este encargo de la corporación á que pertenecen. El acto será pues, de importancia por las personas que en él han de tomar parte; pero lo es mucho más por el propósito que las congrega.

Hay en ese hecho además una circunstancia que le presta un mayor interés: la de que ha sido promovido por la iniciativa particular y sin que el Estado ni otra entidad alguna hayan tomado parte en su preparación. Y aquí en Castilla donde padecemos un atomismo pernicioso, donde la inercia se marca como un rasgo característico y donde falta por completo el espíritu colectivo, la reunión albense es un fenómeno extraño que debe ser notado y entusiásticamente aplaudido.

Verdad es que de tiempos atrás un hombre de singular talento y á quien no envanece ni sus apellidos ilustres ni sus propias riquezas y que sin dejar de ser aristócrata trabaja como un industrial á la moderna, viene consagrado á la impropia tarea de preparar y reunir en una acción común cuantos elementos de defensa pueden juntarse para poner coto á una serie de abusos que destruyen una gran parte de la riqueza de nuestro país. A la perseverancia, al esfuerzo constante de esa sola persona se debe ese gran movimiento de opinión, que se revelará en el meeting albense.

Claro es que no es únicamente el

señor Zúñiga quien ha trabajado por dar forma á ese pensamiento que á tantos interessaba realizar; bien conocidas son las campañas que un celoso concejal salmantino ha hecho en igual sentido, y á la vista está cuanto otros particulares y corporaciones hacen en favor de la misma idea; pero la reunión en que todas esas aspiraciones van á alzar su voz, el acto en que todas esas fuerzas podrán sumarse, obra es de una voluntad bien templada, puesta al servicio de una buena causa.

Esperemos ahora que de la reunión de la villa ducal salga lo que es necesario para el resultado que se apetece, algo provechoso y práctico, un acuerdo en que se concreten las comunes aspiraciones y un organismo dotado de vigor y fuerza, que trabaje por la defensa de los intereses de la provincia.

Si nuestros paisanos han aprendido ya que todo lo que pueden esperar tiene que venir de ellos mismos, bien podemos decir que estamos en camino de salvación.

### Ecós mundiales

Una colección de 100.000 huevos

La notabilísima colección de huevos de aves que se conserva en el museo de Historia Natural de Londres, se ha enriquecido por modo extraordinario, gracias al donativo hecho por Mr. W. Radcliffe Saunder. La colección que poseía este señor se consideraba como la más importante de todas las particulares del mismo género.

Compónese de diez mil huevos, de los que un do á los que ya estaban expuestos en el Museo, formarán un total de cien mil, á cual más interesantes para los aficionados al estudio de las ciencias naturales.

Un menú

Entre las grandes compañías de vapores trasatlánticos ingleses se ha entablado una competencia reñidísima.

Y para atraerse al público ofrecen á los pasajeros, además de precios baratísimos, comidas extraordinarias.

Una de estas compañías ofrece á sus pasajeros de primera clase el siguiente «menú» verdaderamente pantagruélico.

A prim'ra hora d: la mañana, al levantarse, se les sirve el desayuno, compuesto de té, café ó chocolate, uvas, peras, melón ó bizcochos.

Inmediatamente despues de levantarse, el almuerzo, compuesto de fiambres, huevos, pescado, pasteles y legumbres ó almibar.

A las once de la mañana, una taza de caldo con una copa de vino, servidas en el puente.

A las doce de la mañana, como aperitivo, sandwiches, servidos también en el citado puente.

A la una de la tarde, segundo almuerzo, comprendido en tres platos fuertes, legumbres y postres.

A las tres, pasteles y helados de todas clases.

A las cuatro, té, café bollos y pan tostado.

A las seis, compotas, dulces variados ó mermeladas; servidos en el mencionado puente.

A las siete, comida compuesta de sopa, cinco platos fuertes, legumbres, fruta y queso.

A las nueve de la noche, cena comprendiendo sopa, fiambres, frutas, té ó café y licor.

Nada más.

Lo que la compañía debía ofrecer también era un fuerte purgante para el día siguiente.

### Telegramas de anoche

Madrid 28, 10,50 n.

### Concurso hípico

A las tres de la tarde ha salido de Palacio don Alfonso y se ha dirigido al lugar en que se está celebrando estos días el concurso hípico.

### Matanza de cristianos

Las últimas noticias recibidas del Tíbet y que alcanzan hasta el día 23, comunican que continúa la matanza de cristianos en aquellas regiones, sin que las autoridades indígenas traten de impedirlo.

Es posible que estos hechos den lugar á una nueva intervención inglesa.

### Diputado lesionado

El diputado á Cortes por Baena (Jaén) y exdirector de «La Correspondencia» don Conrado Solsona, tuvo hoy la desgracia, al bajar las escaleras del ministerio de Gracia y Justicia, de tropezar en un peldaño y caer rodando hasta el zaguán.

El señor Solsona se produjo leves contusiones en la frente y en el pecho, de las cuales fué curado en la Casa de socorro, pasando despues á su domicilio en estado satisfactorio.

### El «Maria de Molina»

Precedente de las Canarias ha fundado en Cádiz el cañonero «Maria de Molina» que no hace muchos días tuvo que entrar de arribada forzosa en el puerto de Santa Cruz de Tenerife.

La relación que hacen sus tripulantes de las penalidades sufridas antes de ganar el citado puerto, no puede ser más dramática.

GARCIA-PLAZA.

### - Copla del día -

Dicen que es cosa muy peregrina lo que hace ahora la Provincial; pero allí es eso muy natural; porque en la casa de la Salina, todo es preciso que tenga sal.

### Mi homenaje á Salán

El señor González Rebollar, grand mirador del malogrado poeta salmantino, y cultivador casi en secreto de las letras, no ha querido dejar de rendir un tributo de consideración y de afecto al autor del *Cristu Benditu* y le ha dedicado una hermosa composición poética que ha

publicado en un folleto con el título que encabeza estas líneas.

No cabe ofrenda más delicada ni muestra más gallarda del talento y del estro poético que posee el señor Rebollar.

Como no nos creemos con títulos suficientes para dar patentes de poetas, no nos atrevemos á decir que lo sea grande ni chico el señor Rebollar; pero sí aseguramos que en esta composición hay trozos de verdadera poesía avalorados por una versificación entonada y sonora.

Los versos del señor Rebollar, serán sin duda alguna una de las más preciosas flores de la corona poética colocada sobre la tumba del llorado poeta.

### De Béjar

#### El capitán general

En el tren correo de esta noche y procedente de Zamora ha llegado el capitán general de Castilla la Vieja señor Gimenez Castellanos, con el fin de revistar las tropas que guarnecen esta plaza.

En la estación le esperaba todo el elemento oficial, comisiones de los casinos y sociedades obreras y numeroso gentío que acompañó al general hasta la casa de don Francisco Gómez Rodulfo, donde se hospeda.

Muchas de las casas del tránsito ostentaban colgaduras, luciendo en la mayoría de ellas artísticas iluminaciones.

A la llegada de la comitiva á la plaza de San Gil, donde está situada la suntuosa morada de los señores Gómez Rodulfo, era materialmente imposible dar un paso; tal era la aglomeración de gente que se apiñaba por conocer al ilustre viajero. Este salió al balcón saludando al pueblo y mostrando su gratitud por el cariñoso recibimiento que le había dispensado.

En este momento (once de la noche) le obsequian los fabricantes con una serenata y mañana se le dará un banquete popular al cual concurrirán más de 100 comensales.

El recibimiento que el pueblo de Béjar ha dispensado al señor Castellanos, ha sido cariñoso.

El Corresponsal.

27 de Abril de 1905.

### Fiesta obrera

Por la Federación Obrera de Salamanca se han fijado en las esquinas carteles rojos en los que se invita á todos los trabajadores á festejar el 1.º de Mayo con arreglo al programa siguiente:

1.º La víspera de dicho día se celebrará una verbena en la calle que ocupa el Centro Obrero, Arco de la Lapa, con iluminaciones y bailes, cantando el Orfeón Obrero á las doce de la noche para dar la bienvenida al 1.º de Mayo.

2.º Al amanecer del 1.º de Mayo, al disparo de bombas y cohetes, la banda de dicho nombre recorrerá los barrios obreros tocando diana, ejecutando las mejores piezas de su repertorio.

3.º A las nueve de la mañana saldrá del Centro Obrero la grandiosa manifestación, recorriendo el itinerario hasta la Plaza Mayor, donde se celebrará el mitin en el templo de la misma, cedido por el Excelentísimo Ayuntamiento. Es de rigor que todas las Juntas Directivas hagan guardar el orden y la conservación de los jardines en la misma pa-

ra no deslucir acto de tanta importancia. En el mitin harán uso de la palabra estudiantes y obreros, quedando terminantemente prohibido hablar en sentido político y si solo con palabras alusivas á dicho acto. En los intermedios, tanto la banda como el Orfeón Obrero, amenizarán el acto con las mejores piezas de su repertorio.

5.º Terminado el mitin reorganizará la manifestación desde dicho sitio hasta el Centro Obrero, donde se hará el reparto de premios á los aprendices de las diferentes secciones, consistiendo éstos en herramientas concernientes al ramo á que cada uno pertenece, quedando terminado el acto de la mañana.

6.º Por la tarde se celebrará la gira en la Alamedilla y sus contornos, celebrándose en ella grandes bailes campestres, y acudiendo á ella los obreros con sus familias.

### Chistes ilustrados



—Me da rabia pensar que tú, que tantos años llevas en mi casa de ama de gobierno, estés, seguramente, deseando mi muerte para heredar.

—¡Ah, señor, qué fácil remedio tiene eso. Otórgueme usted en vida lo que ha de dejarme cuando se muera y le desearé mil años de vida.

### CARTAS CERRADAS

### Desde Lumbrales

Mi querido EL CASTELLANO: Inauguraremos estas cartas, que desde este pueblo vamos á dirigir, con la presente dedicada al caciquismo cómico-trágico-bailable, que por aquí disfrutamos desde el advenimiento de los conservadores, con gran satisfacción y contento; hasta el punto de que muchos piensan seriamente si será cosa de emigrar ó de coger un trabuco, y á trabucazo limpio, acabar con esta plaga que todo lo infecta.

Soberbio ramillete de flores caciquiles podría ofrecerte, si hubieran de coleccionarse solamente las principales; pero como para eso se requeriría un libro, si hubieran de constarse con todos los cantares y argumentos de la obra, nos limitaremos á dar cuenta de algunos, para que por esos botones se juzgue del resto.

Hace algo más de dos años fué suspenso gubernativamente el Alcalde que entonces lo era de este Ayuntamiento, en virtud de un expediente que se instruyó en virtud de denuncia dada al señor Gobernador por tres vecinos de Lumbrales, en la que se acusaba á aquel funcionario de supuestas faltas. Trascurrieron seis ó siete meses, y aquel Alcalde que fué suspenso en las funciones de tal, quedó de concejal, y de concejal siguió hasta la renovación parcial última del Ayuntamiento, el cual volvió á elevarlo al cargo de Alcalde, creyendo que la suspensión anterior no podía alcanzar á más que al tiempo en que dentro del antiguo ayuntamiento, podía ejercer dicho cargo.

Pero los que caciquean lo entendieron de otro modo; gestionaron en el Gobierno civil, y el Gobernador volvió á suspenderlo, porque al cabo de seis ó siete meses que habían pasado desde la primera suspensión, aun no se había resuelto el expediente.

Y esta es la fecha en que despues



de dos años y medio, á ese pobre montera lo tienen como dicen que estaba el alma de Garibay; ni repuesto, ni procesado, ni separado del cargo.

¿No es verdad que esto parece un Carcabuey, digno de ser cantado en el Congreso por un Soriano?

Los caciques creyeron disponer así de la Alcaldía, pero no contaron con la huésped, que en el Ayuntamiento fué la mayoría de los concejales; los cuales, lejos de doblegarse á esas exigencias, habían nombrado primero y segundo tenientes á concejales que no eran del bando caciquil.

Poco le importaba á éste ese pequeño obstáculo.

Primero y segundo tenientes, y el interventor por si acaso, fueran tachados de ignorantes, y á Salamanca fueron llamados por el Gobernador, para sufrir un examen (¡infelices pipis!) de primeras letras, en el que dicho se está fueron declarados suspensos, y por ende del cargo.

Ya la cosa comenzó á tomarse á broma por los concejales perseguidos y se eligió Alcalde del bando caciquil, por un voto y diez papeletas en blanco (son once los concejales) para darle el gustazo de tener un Alcalde suyo por quince días, porque á la tercera elección, que era la definitiva, el nombramiento volvió á recaer en otro concejal de la mayoría.

Y así, nombrando y quitando primeros tenientes de Alcalde, para desempeñar la Alcaldía, se ha dado el graciosísimo espectáculo de que Lumbrales haya disfrutado de seis Alcaldes en un año.

Suceso que los de Hinojosa de Duero, que tienen fama de graciosos comentaban preguntando al primero de Lumbrales que veían:

—¡Ah; tío! ¿Quién es alcalde hoy en Lumbrales?

El botoncito es el siguiente:

El Arrendatario de consumos del año pasado, fué denunciado por un señor de esta villa, al señor Delegado ó Administrador de Hacienda de la provincia, imputándole una serie de hechos completamente inexactos, y tus lectores se figurarán que esos señores empleados procedieron á instruir el oportuno expediente en averiguación de la verdad ó falsedad de tales hechos?

Pues nada de eso, amigo EL CASTELLANO; por esta vez el imprescindible expediente se *chinchó*, y quedó para mejor ocasión.

El señor denunciante era de los de mayor cuantía, y sus afirmaciones, inexactas y todo, fueron como artículo de fé en las oficinas de Hacienda, y sin más base que ellas, sin oír siquiera al denunciado, sin pedir informes al Ayuntamiento, el señor Delegado dictó un verdadero *ukase*, que partía por el lomo al arrendatario.

Sr. Delegado de Hacienda:

Yo no sé si fué V. S. el que dictó aquella resolución ó fué otro. Lo que sí creo firmemente es que V. S., ó el que fuera, fué sorprendido en su buena fé, por un diablo cojuelo de gran predicamento en esas oficinas, y servidor en cuerpo y alma de estos caciques que nos disfrutan; porque aunque ajeno á la ciencia del derecho, no creo que haya ley alguna que autorice el procedimiento seguido en aquella ocasión como no sea la ley caciquil, ni creo que haya funcionario que tal procedimiento autorice, sino es sorprendido.

¿Y no podía haber ocurrido esa misma sorpresa en otras resoluciones que á decir de los entendidos no se ajustaban mucho á la ley?

Lo cierto es que por aquí se habla, erróneamente acaso, de ese diablo cojuelo, como del autor de una porción de travesuras, que no dan ningún prestigio á la autoridad.

V. S. podrá comprobar la verdad ó inexactitud de esos rumores.

Porque lo que ha resultado probado es que cuantos asuntos han ido á esas oficinas, tantos han venido resueltos en favor de los que mangonean ó de sus amigos.

Se hace larga ya esta carta amigo EL CASTELLANO; cerrémosla por hoy con un «se continuará».

Tuyo affmo. amigo

MOSTAZA.

Lumbrales y Abril de 1905.

AL VUELO

Nuestro colega «El Adelanto» dedica ayer su fondo á estudiar el as-

pecto utilitario del empréstito municipal.

Ahora si que estudia ya el asunto «El Adelanto», no don L. R. M.

En nuestro buzón encontramos la siguiente tarjeta:

«Sr. Director de EL CASTELLANO: Muy señor mio: Tengo el disgusto de participar á usted que se halla de vuelta de Pamplona nuestro Director R. P. Astudillo.

Una hija de Maria».

Bueno, nenita; dale espresiones al Padre y comunicaselo á N. S. M.

Y cuéntaselo también, no al Nuncio, sino al señor Obispo, que asistió y presidió la velada en honor de Galán.

¡Pero qué traviesas son estas hijas de aquellos padres!

El señor Rector de nuestra Universidad habló en Madrid de la necesidad de crear un periódico verdaderamente independiente.

¡Querido Rector! ¡Esto cuando haya personas con independencia, bien; pero en tanto!...

El dia religioso

SANTORAL Y CULTOS PARA MANANA

Día 30.—Domingo.—Santa Catalina de Sena, San Amador y San Eutropio.

Catedral.—A las nueve y media misa solemne y sermón.

Hermanitas de S. Pobres.—Por la tarde estación, cánticos y reserva. Adoratrices.—Por la tarde á las cinco y media, estación, trisagio, meditación, cánticos y reserva.

Capilla de las Hijas de Jesus.—Todos los días exposición menor del Santísimo Sacramento. Estará abierta la capilla al público de las doce á las tres de la tarde.

Iglesia conventual de San Esteban.—Fiesta en honor de Santa Catalina de Sena, por la mañana á las seis, misa y comunión general. A las diez exposición de S. D. M. misa y Pontificales de Perosi y sermón que predicará el Doctor D. Lorenzo Rodríguez. Por la tarde á las cinco, estación, rosario, novena, reserva y absolución general.

Iglesia conventual de San Francisco.—A las seis y media misa conventual.

Iglesia conventual de la Magdalena.—A las nueve y media misa conventual.

Esclavas del Corazón de Jesus.—En la misa de las siete se expondrá á Su Divina Magestad, y esta á expuesto hasta las cinco de la tarde que se reservará.

San Benito (Salesianos).—Continúa el mes consagrado á María Auxiliadora. A las ocho misa y rosario. Por la tarde, á las siete ejercicio del mes y bendición con Su Divina Magestad. San Julián.—Sigue la novena de los Remedios. Predicará el Rvdo. P. Fray Matías García.

Día 1.º de Mayo.—Jueves.—San Felipe y Santiago el Menor, apóstoles; San Orenco y San Segismundo (se abren las velaciones).

Clerencia.—Comienza el mes de María. Por la mañana misa y ejercicio del mes. Al par el címbalo rosario ejercicio y sermón.

San Julián.—Prosigue la novena á Nuestra Señora de los Remedios. Predicará el P. Fr. Pascual Cabello.

Una monja menos

Hoy podemos ampliar la noticia publicada por nosotros sobre la salida de una monja de uno de los conventos de Alba de Tormes con otras detalladas y siempre fidedignas.

La referida monja salió del convento á las tres de la madrugada con la mayor reserva, pero su salida debía estar convenida de antemano, puesto que á la puerta de la clausura esperaba uno de los individuos de su familia, en cuya casa halló albergue y donde continúa viviendo la exclaustrada.

No se trata, pues, de una fuga ni de un acto violento, por parte de la comunidad, y según nuestros informes, tan extraño suceso no obedece á otras causas que á la falta de vocación de la religiosa que voluntariamente pidió y obtuvo la necesaria dispensa para abandonar el claustro. La ex-religiosa es una joven muy

agraciada de la villa Ducal, donde vivía antes de ingresar en el convento.

Pertenece á la familia del señor Yagüe cuyos sentimientos de profunda piedad son tan notorios y llámanse Susana. Hace unos tres años, en efecto, que habla tomado el hábito utilizando como dote para su entrada en el claustro, el legado que con tal fin dejó en su testamento la virtuosa y distinguida señora doña Damiana Pérez.

Como el hecho es de por sí tan extraño y curioso y nadie tenía el menor indicio que pudiera hacer sospechar lo que iba á ocurrir, las gentes de la vecina Villa muéstranse muy sorprendidas, y muy apenados los amigos y parientes de la joven exclaustrada.

Con la vacante que en el convento deja la Susana son dos las plazas de que dispone la citada comunidad que según su regla no puede admitir más de 21 religiosas.

Academia Médico-Farmacéutica

Celebró anoche la sesión anunciada, en la que el doctor Pinilla expuso su criterio contrario al clásico concepto de las diátesis, que los patólogos modernos han reducido á dos, escrófula y artritis, pero que el orador piensa han de desaparecer también por innecesarias para la explicación de las enfermedades crónicas.

El doctor Nuñez García habló después sosteniendo que el predominio de ciertos sistemas y órganos, conduce á un modo de padecer diatéxico; que hay por tanto que admitir el herpetismo, el linfatismo y el reumatismo.

La animada discusión continuará el viernes próximo.

Agricultura y mercados

Salamanca

Trigo á 54 rs. fanega. Centeno de 42 á 44 id. id. Cebada 37 id. id. Algarrobas á 00 id. id. Tendencia al alza.

Peñaranda

Mercado del 27 Abril

Trigo á 13.50 pts. fanega. Centeno á 11 id. id. Cebada á 9.50 id. id. Algarrobas á 10.50 id. Garbanzos de 25 á 40. Alubias á 20. Patatas á 1,50 id. arroba. Castañas secas, á 5,50 fanega. Castañas verdes á 15. Bueyes de 500 á 425 pesetas. Novillos de 400 á 350. Añeños de 215 á 175 id. Vacas de 320 á 315 id. Cerdos al destete de 10 á 9 id. id. Id. de seis meses de 40 á 25 id. Caballos de 500 á 75. Mulas de 800 á 60. Asnos de 135 á 30.

Han salido por f. c. 10 vagones de trigo y han entrado en paneras mil fanegas de trigo.

EL CORRESPONSAL.

Accidente obrero

A las nueve menos cuarto de esta mañana ha ocurrido un sensible accidente, del cual fué víctima un obrero en las obras que en las afueras de la Puerta de Toro se están ejecutando para la construcción del colegio salesiano.

Emilio Pérez Carrero, operario albañil, cayóse del andamio en que trabajaba, desde una altura de 6 ó 7 metros, quedando gravemente herido.

Sus compañeros acudieron inmediatamente en su auxilio y lo condujeron en un carro á la Casa de Socorro donde por el personal facultativo fué curado con el mayor esmero.

Emilio Carrero tiene graves heridas en la cara y en la barba y el brazo derecho completamente magullado; su estado es grave.

El desgraciado obrero vive en la Puerta del Río, es casado, de 38 años de edad y tiene cuatro hijos.

Después de practicada la cura fué trasladado á su domicilio.

A los propietarios de fincas urbanas

Deseando evitar el mayor número posible de perjuicios á los propietarios de fincas urbanas de esta Capital, nos permitimos indicarles que por la Administración de Hacienda se ha dado ya principio á la confección del Registro fiscal y como bien pudiera ser que á muchos de los propietarios no les hubieran llevado las hojas declaratorias y á otros se las hubieran entregado, pero no recogido, creemos un deber nuestro prevenirles que inmediatamente deben de pasar por la referida oficina á recoger y devolver llenas las que se encuentren en el primer caso, y á entregarlas las que se hallen en el segundo, evitando de este modo los perjuicios y molestias consiguientes que pudiera acarrearles al no estar inscritas sus fincas, puesto que las considerarán como ocultas.

El plazo de presentación de las referidas hojas tenemos entendido que termina el día 4 de Mayo próximo y que dentro de un par de meses vendrá á Salamanca una comisión técnica de Madrid á fin de hacer las oportunas comprobaciones é instruir los reglamentarios expedientes de responsabilidad contra los que ocultaren toda ó parte de su riqueza.

LOCALES

Defiriendo al ruego de la Federación obrera, y de esos de que nuestros operarios tomen parte en la fiesta del 1.º de Mayo, en dicho día EL CASTELLANO no publicará más que una hoja de información, confeccionada á primera hora de la mañana, armonizando de este modo, los intereses de nuestros lectores con el deseo de los obreros.

Ha salido para Oporto, el director de Explotación de la compañía del ferrocarril de Salamanca á la Frontera de Portugal don Emilio Renson.

Su viaje parece que está relacionado con asuntos de la citada Compañía.

Se ha dictado una Real orden reglamentando los itinerarios de los entierros.

Cuando haya de ser trasladado un cadáver al cementerio, después de practicada que le haya sido la autopsia, será siempre conducido por la vía más corta, sin aravesar el centro de la población.

Esta misma prohibición se hace extensiva para los casos en que concurran circunstancias especiales como las de que sean muertos por enfermedades infecciosas ó transmisibles, en cuyos casos tampoco se permitirá el tránsito por las grandes vías del interior de las poblaciones.

Ha llegado á nuestra ciudad el comandante de infantería, nuevo jefe del Batallón de Reserva, don Julián García Muñiel.

GARGANTA, VOZ Y BOCA se curan con las pastillas del Dr. CALDEIRO en farmacias caja 1,50 pesetas; por 2 las remite el autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

Entre los fugados de la cárcel de Avila, figuran Federico Romero Hernández, de Monforte de la Sierra (Salamanca), casado de 35 años de edad y Juan Jiménez Montoso, gitano, vecino de esta de 40 años, soltero, moreno, y usa bigote negro.

Ha renunciado el cargo de profesor auxiliar extraordinario de la Facultad de Ciencias de esta Universidad, don Antonio González G. Borrego.

Hasta el presente se sabe que solicitan la cátedra de Francés, vacante en la Escuela de Artes y Oficios, los señores Riesco, Carrarra, Campo y Felipe.

En el novenario que el Gremio de Labradores consagra á Santa Bárbara y San Isidro, que empezará hoy en la Iglesia de la Magdalena, se estrenarán dos preciosas imágenes de aquellos santos.

En varios carruajes han salido, esta mañana, para el inmediato pueblo de Zorita, los alumnos de los dos últimos cursos de Medicina, con objeto de celebrar la gira campestre, con que, todos

los años, suelen festejar el final de su carrera.

El presidente de la Unión Escolar ha recibido atenta invitación de la Federación Obrera para la velada que tendrá lugar esta noche, en el domicilio de dicha sociedad, cuya invitación se hace extensiva a todos los estudiantes de esta Universidad.

Gran Fábrica de Chocolates de Juan Francisco Martínez é Hijos Plazuela de San Juan de Barbalos número 13

Única casa en esta localidad montada con todos los adelantos modernos. Existe á disposición del público un gran surtido de chocolates de todos los precios, desde 1,50 pesetas en adelante.

La Diputación solicitará del Ministerio de la Gobernación autorización para presupuesto adicional en este año.

Con motivo de la romería de San Isidro á las fiestas conmemorativas del tercer Centenario del Quijote, la Compañía de los ferrocarriles de Madrid á Cáceres y Portugal y del Oeste de España ha establecido billetes de ida y vuelta á precios reducidos.

Desd: Arapiles, Alba de Tormes, Sieteiglesias, Fresno, Guijuelo, Fuentes, Ledrada, Sanchoyello y Béjar á Madrid costará: en 2.ª 30.90 pesetas y en 3.ª 19.55.

«Los Hijos del Trabajo» El presidente de la institución benéfica «Los Hijos del Trabajo», nos ruega que pongamos en conocimiento de todos aquellos socios que á la fecha no lo hayan hecho y deseen inscribirse al banquete que en conmemoración de la constitución de la misma, ha de celebrarse el próximo lunes a las ocho de la noche pueden hacerlo hasta mañana domingo á las nueve de la noche en la conserjería de la sociedad.

El banquete será servido por el acreditado repostero, señor Chapado, y el precio del cubierto es 2.50 pesetas.

Desgraciadamente tuvo ayer un fineste desenlace la enfermedad que aquejaba al hijo menor de nuestro amigo don Angel Ruiz, á quien, como á toda la familia enviamos nuestro sentido pésame.

Mil pesetas se ofrecen al que presente cápsulas de sándalo mejres que las del Doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Hemos oído hablar de una conferencia que debió ser interesante, y que se celebró á puerta cerrada en el Colegio Viejo, entre el señor Juez de instrucción de Salamanca, y el señor Gobernador civil de la provincia.

Nadie ha podido trasladar el asunto que la motivaba, porque los conferenciantes han guardado una absoluta reserva, pero de á tal conferencia se ha hablado mucho en los Circulos de recreo de esta ciudad.

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian es cuando más se agradece la eficacia Radcal del Digestivo Mojarrieta, cuya superioridad está universalmente confirmada.

Curaciones desesperadas en personas bien conocidas, que lo tomaron durante tres meses son las que lo han hecho glorioso, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena e cosas de cualquier otro remedio, porque además es el único verdadero arte rivo radical del estómago y del intestino, sin engañosa acción calmante, es Digestivo y Purificador de los alimentos.

Se debe exigir que cada hostia tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta. Depósito en Barcelona, Ronda de San Pedro 36; y de venta en las principales Droguerías de Europa y América.

Movimiento demográfico

Durante las últimas 24 horas se han hecho en el Registro civil las siguientes inscripciones:

Nacimientos: María Velasco Morales, Antusia Sánchez Barrueco, Angel Sánchez Barrueco, Manuel Garrido Garzón. Defunciones: Sebastian Sánchez Sendín, Rosa Sendín Mangas.

Conforme indicamos en otro lugar de este número, anoche no pudo regresar desde Béjar á esta ciudad el Capitán General de Castilla la Vieja, señor Jiménez Castellanos.

Tan ilustre huésped se ignora si llegará hoy á Salamanca.

Por telégrafo Servicio especial de EL CASTELLANO Madrid, 29, Varias horas.

Por el eclipse de sol La Facultad de Ciencias de Zara-



goza en unión de la Diputación pre- para una recepción á las comisiones extranjeras que vendrán en Agosto á aquella capital para observar el eclipse de sol.

Viejos y matones

En Cosuenda (Zaragoza) ha sido acuchillado un anciano de 80 años por otro vecino que cuenta ya unos 52.

Hijo adoptivo

El Ayuntamiento del Ferrol declarará en una de sus próximas sesiones, hijo adoptivo de aquella ciudad al ministro de Marina señor Cobián.

A buscar al ministro

Ha zarpado del Ferrol el crucero «Rio de la Plata» que va con rumbo á Cadiz para esperar allí al ministro señor Cobián, á quien conducirá á Canarias.

Cardenal fallecido

Ha muerto en Roma el cardenal Aiusi, que gozaba de la confianza del Papa, quien le consultaba en los graves negocios.

El cardenal Aiusi contaba 54 años de edad.

Bendición de coronas

En la capilla Sixtina de Roma se ha celebrado la solemidad religiosa en que el Papa ha bendecido la corona y la diadema destinada á la Virgen del Pilar de Zaragoza.

Al acto asistieron el embajador de España con el personal de la embajada, el arzobispo de Zaragoza, el comité de la colonia española, y muchos españoles representantes de todos los institutos ó sociedades de España.

El Papa después de celebrada la misa sentóse en el trono y bendijo las coronas que le fueron presentadas por el arzobispo de Zaragoza. Después este leyó un mensaje al que contestó S. S. elogiando la piedad de los católicos españoles; al terminar el papa dió su bendición á los concurrentes.

El arzobispo de Zaragoza ha donado á la capilla Sixtina un caliz de oro.

Manifestación disuelta

En Puente Genil los municipales y la guardia civil han tenido que disolver á viva fuerza, un grupo de obreros que trataba de impedir que uzos ciento de sus compañeros continuaran trabajando en las obras de la carretera, sino se les empleaba á todos.

Lo que dice Silvela

Interrogado Silvela acerca de la marejada política, contestó que le interesa cuanto ocurre porque esto afecta á la patria.

La tercera de feria

Se ha celebrado en Sevilla la ter-

cera corrida de feria, habiéndose agotado los billetes.

Primero

Tortó illo, hermoso toro que proporciona una estruendosa ovación al gauadero. Tomó cinco varas y dió cuatro tumbos sin causar bajas caballares. En el segundo tercio es aplaudido Maera. Fuentes á las primeras de cambio sufre un desarme y tumba al bravo animal de una estocada delantera, entrando cuarteando, un meti-saca y una corta. La faena del diestro es premiada con una silba fenomenal.

Segundo

Procolero, le acariciaron siete veces la piel á cambio de dos caídas. Antolín pone dos buenos pares. Bombita hace buena faena de muleta precesora de una estocada superior.

Tercero

Mayestero, varas cinco, caídas tres y caballos muertos dos. Cerrajillas y Recarcao porean por lo mediano. Lugartijo necesita pinchar seis veces y mata á Mayestero de media delantera.

Cuarto

Loradito, de los del castoreño, acepta cinco caricias, que él agradece con dos convidadas con vistas al panteón. Pareado regularmente por los chicos de Fuentes, este lo mata de media estocada magnífica y una entera superior.

Quinto

Sevillano, varas cinco, caídas cuatro, bajas caballares cuatro. Bombita pone tres pares de banderillas á cual mejores y con el trapo rojo hace una faena de ole con ole y finiquitó al animal de una monumental estocada que anula los servicios del puntillero y que vale una ovación al diestro.

Sexto

Carmelero, se acerca seis veces á los de la mona, proporcionándoles cinco caídas y mañados tres arpas. Pareado el bicho por los chicos de Rafael, éste coge los avios de hacer pupa y propina á Carmelero tres pinchazos y más á reguar.

El Ministro de Marina

El jueves marchará á Cádiz el señor Cobián para embarcarse con rumbo á Canarias. La visita á aquellos puertos durará doce días.

Muerte de Lustonó

El conocido literato y periodista don Eduardo Lustonó ha fallecido.

Más Escuelas

Se ha firmado el decreto sobre construcción de Escuelas. Se concederá el máximo de subvención á los pueblos que no pasen de 1.500 habitantes.

Se subvencionará con la cuarta parte del importe de la obra, á los Municipios que inviertan en ella menos del 20 % de los gastos generales de instrucción primaria.

Y la mitad del importe de las obras á aquellos que apliquen á ellas más del 20 % del presupuesto.

Cada diez años se abrirá concurso sobre proyectos de Escuelas. Los Alcaldes serán responsables de la falta de asistencia y los padres y tutores amonestados y compelidos por las autoridades.

GARCIA-PLAZA.

Teatro del Liceo

Función para esta noche reprise de «La cizaña» y «Pepita Reyes» de los Quintero.

Imp. de Almaráz y Compañía.

Bodegas

de V. Villar

Vinos elaborados en ellas. Vino clarete, á 40 céntimos botella bordelesa sin casco.—Id. tinto, cosecha de 1900, á 75 céntimos idem sin casco.—Idem de 1901, á 50 céntimos id. sin casco.—Id. de 1903, á 30 céntimos id. sin casco. Vinos de Jerez lejitimos en cajas de 12 botellas de las bodegas de don Francisco de A. González.

VINOS SEOS

Jerez pálido, á 2.25 pesetas botella.—Id. id. á 1,50 pesetas media botella.—Id. añejo á 3 pesetas botella.—Solera fina á 3,50 pesetas botella.—Solera olorosa á 4 pesetas botella.—Palma á 5 pesetas botella.—Palo cortado á 5 pesetas botella.

VINOS DULCES

Pedro Ximenez (añejo), á 3.75 pesetas botella.—Pedro Ximenez (superior), á 6.25 pesetas id.—Moscatel (añejo) á 3.25 pesetas id.—Moscatel superior, á 5.75 pesetas id. Hay cajas de una docena en las que se hace un descuento.

Cura primaveral de la sangre

Ferro Quina Bislery

El que suscribe, Catedrático de esta Facultad de Medicina y Académico de la Real Academia de Medicina y Cirujía etc. Certifica que el FERRO-QUINA BISLERI es un excelente tónico reconstruente compuesto de quina y hierro, agentes ambos, que en una experiencia secular ha consagrado como medicamentes de primera fuerza.

En la debilidad general y en el empobrecimiento de la sangre, ya por exceso de trabajo, ya por convalescencia, ya por enfermedades que desgastan, el FERRO-QUINA BISLERI me ha producido resultados pronto y eficaces: gra-



to además al paladar, constituye un vino de condiciones inmejorables.

Barcelona 12 Febrero 1904. Andrés Martínez Vargas. De venta en todas las buenas farmacias y droguerías.—Representante: A. FREDO ROLANDO.—Bajada de San Miguel 1.—Barcelona.

Café - Restaurant SUIZO

Vicente González Zamora, 2 y 4—Salamanca. Cubiertos desde 2,50 pesetas en adelante. Se hacen servicios para bodas, banquetes y otros encargos.

Venta de una finca rústica y dos urbanas. Dos casas en la Ribera del Puente números 31 y 40, sa primera tiene la fachada de piedra lillera. La Chopera «Soto Muñiz», distante un kilómetro de esta pobla-

ción á orillas del Tormes; se halla cercada, tiene huerta, abundantes pastos, arbolado de chopo y negrillo, frutales y en la misma existen diferentes edificaciones. Plazuela de la Fuente número 6, informarán. 13—30

Liceo Escolar

Colegio para alumnos de Facultad, Instituto é ingreso en la 2.ª enseñanza. DIRECTOR D. PEDRO GONZALEZ GARCIA. Dr. en Filosofía y Letras y Abogado Plaza de los Bandos, 5—SALAMANCA. Alumnos internos, medio-pensionistas y externos. Salón de estudios vigilado por el Director y Profesores.—Pídanse noticias y Reglamentos—

SE VENDE ó arrienda un TEJAR en Alba de Tormes con pozo y casa para meter labores. Darán razón en la Administración de Tabacos de dicha villa.

Aviso al público

No compre nadie sombreros sin antes visitar la GRAN LIQUIDACIÓN, Navio 2. Gran variedad de sombreros flexibles, todos de última novedad, á pesetas 3, 4, 4.50 y los mejores á 115 pesetas!!—Los hay para niños á tres pesetas y bombines á 5 y 6 idem.

2--NAVIO--2

Centro-Pensión Mañes

para alumnos oficiales de las Facultades é Institutos. Director propietario: D. JOSÉ MAÑES CASAUX. CALLES DEL SILENCIO 1, y TOSTADO 1—SALAMANCA.

Este acreditado centro docente instalado en punto céntrico muy próximo á las Facultades é Institutos ha conseguido sorprendentes resultados en la enseñanza debido á su régimen especial, á la continua aplicación de todas las asignaturas constitutivas de las diferentes carreras que pueden cursarse en esta Universidad.

La Casa-Colegio consta de espaciosas é higiénicas habitaciones; salones de estudio y comedores; amplias clases distribuidas entre las dos casas, «Silencio 1, y Tostado 1», comunicadas á este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros Superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los Inspectores y á todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

En la Escuela que á cargo del acreditado profesor central se estableció en este Centro, se siguen obteniendo rápidos progresos, explicándose en ella la primera enseñanza y la preparación para ingresos en Normales é Institutos.

Continúan las clases de preparación especial para los alumnos que deseen obtener el grado de Bachiller en el próximo Junio.

Exactitud y formalidad en las cuentas estrictamente ajustadas al Reglamento. Siendo este Centro el más antiguo en su clase en esta capital y el que en todos los cursos ha tenido mayor número de alumnos que todos los demás Colegios, lógico es suponer que también ha obtenido los más brillantes resultados.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos vigilados, desde seis años en adelante. Alimentación VERDAD, sana, abundante y nutritiva como lo tiene acreditado este Centro. Prévía autorización se formalizan toda clase de matriculas para los centros oficiales.—Pídanse detalles y Reglamentos al Director.

Los Novios

por

Alejandro Manzoni

pues el caballero Comandante español, que me honra con su amistad, y es además ahijado de una hechura del Conde-Duque, está al corriente de todo, y...

—Pues yo le digo al señor Podestá, que también tengo en Milán amigos muy en candelero, y sé de buena tinta que el Papa, como interesadísimo que está en la paz, ha hecho proposiciones...

—No lo niego; eso es muy justo, muy natural. Su Santidad hace en eso lo que debe: un Papa no puede menos de poner paz entre principescristianos, pero el Conde-Duque tiene sus miras, y...

—¿Y qué señor mío? ¿Sabéis por ventura vos las intenciones del Emperador en estos momentos? ¿Creéis que no tiene otra cosa que pensar más que en el ducado de Mantua? Harto más le ocupa á la hora presen-

te el averiguar hasta que punto puede fiarse de ese príncipe de Valdistin ó de Vadeastan, ó como se llame, y si...

—El nombre genuino en lengua alemana, volvió á interrumpir el Podestá, es Valesstino, como muchas veces se lo he oído á nuestro caballero Comandante español... Pero esté sin cuidado el señor Conde, pues yo le digo...

—¿Querrá enseñarme á mí el señor Podestá?... Iba á replicar el Conde; pero don Rodrigo le guiñó el ojo como rogándole que, por obsequio á él, cesase de disputar.

El Conde en efecto calló, por lo cual el Podestá, como buque desembarancado de un bajío, continuó á velas desplegadas el curso de su elocuencia.

Valesstino me tiene sin cuidado; porque el Conde-Duque está en todo, y en todas partes; y si Valesstino quiere jugar una mala pasada, ya sabrá tenerle á raya por malas ó por buenas.

Dios que está en todo, y que caza muy largo, y si no le ha puesto en la montera, como de seguro se le ha puesto, á fuer de gran político, que el señor Duque de Novers no eche raíces en Mantua, de seguro no las echará, pese á todas las maniobras del señor Cardenal de Richiliú...

—Ya está fresco el señor Cardenal si cree que se las puede tener con todo un Conde-Duque, con un Olivares! Quisiera yo volver á nacer dentro de doscientos años para ver

qué decían los venideros de tan extraña presunción...

—Pues qué! ¿no hay más que tener envidia? no, señores; hay que tener también chirumen; y lo que es calestre como el del Conde-Duque, no hay más que uno en el mundo... Si, señores míos; (proseguía el Podestá siempre viento en popa, no sin extrañarse de no hallar ningún esolllo) el Conde-Duque es un zorro viejo, sea dicho con el debido respeto, que haría perder la pista al más astuto; cuando se le vea apuntando á la derecha, ya se puede asegurar que dará en la izquierda, así es que nadie puede ponerlos en práctica, y aún los mismos que escriben sus pliegos, suelen no pescar ni jota de lo que traen entre manos...

Y esto lo se yo de buena tinta: porque el caballero Comandante español me hace la hora de haberme de estos asuntos. Pues, como iba diciendo, el Conde-Duque, por el contrario, sabe al dedillo todo lo que se amasa en las demás Cortes; y los políticos de más trastienda (que es menester confesar que en todas partes los hay) apenas han empezado á hilvanar su plan cuando ya el Conde-Duque lo ha oído con aquél olfato tan fino que tiene, y con las redes que sabe tener en todos los cazaderos...

Al pobre Cardenal de Richiliú, todo se le vuelve huir por un lado ventear por otro y sudar y desvanecerse los sesos; pero, ¡cá! en cuanto alguna vez logra hacer alguna mina, ya se encuentra, cuando me-

nos lo piensa, con que el Conde-Duque le ha hecho la contramina...

Sabe Dios cuando hubiera tomado tierra el buen Podestá si don Rodrigo, temeroso de que pararan en deshecha borrasca los truenos y relámpagos que menudeaban en el rostro de su primo, no hubiera hecho al ordor arriar velas de pronto, volviéndose á un criado para mandarle que trajese cierto frasco de vino, y diciendo enseguida:

—Señor Podestá! Caballeros! Un bri dis á la salud del Conde-Duque! y me diréis después si el mostillo es digno del personaje.

El Podestá, que tomaba en parte como obsequio á su propia persona cuanto se hiciese ó dijese en honor del Conde-Duque, respondió con una cortesía, que podía pasar por un voto mudo de gracias; y levantando luego su vaso, exclamó con enfático acento:

—Viva mil años don Gaspar de Guzman, Conde-Duque de Olivares, gran privado del Rey nuestro señor don Felipe el Magnánimo!

—Viva mil años respondieron en coro los comensales.

—Un vaso al padre! dijo don Rodrigo.

—Perdóneme, señor don Rodrigo, respondió fray Cristobal; he cometido ya un exceso, y no me es posible...

—¿Cómo? repuso don Rodrigo. ¿Se negaría su reverencia á brindar por el Conde-Duque? ¿Quiere que le tengamos por partidario de los «navarreses»?...

Dábase por entonces este apodo á los franceses, aludiendo á la dinastía de Navarra asentada en el trono de Francia con el advenimiento de Enrique IV.

El Padre no tuvo más remedio que berrar. Los comensales todos se deshicieron en exclamaciones y alabanzas del vino, excepto el doctor que, sacado de cuello, con los ojos saltones y apretando los labios, decía mucho más de lo que hubiera podido con palabras.

—¿Eh? ¿qué tal doctor le preguntó don Rodrigo.

Al oír este inopinado apóstrofe, sacó el doctor del vaso su nariz más rubicunda y reluciente que el vaso mismo, y con una entonación cómicamente grave, respondió:

—Digo, pronuncio y sentencio que este es el Olivares de los vinos, *caus sui, et in eam vi sententiam*, que un mosto igual no se halla en todos los veinte y dos reinos de! ray nuestro señor, que Dios guarde; declaro y confirmo que los banquetes del ilustrísimo señor don Rodrigo se dejan en mantillas á las cenas del Eliogabal, que si la carestía está *in perpetuum* proscriba y confinada en este palacio en donde se asienta y reina la esplendidez.

—Bien hablado! gritaron á una voz los comensales.

—Pero la palabra *carestía* que el doctor se había dejado decir, fué nublando el júbilo de todos, y suscitó una conversación general sobre tan desagradable tema.

SE VENDE PAPEL DE ENVELOPER



# Anuncios



**Agencia Universal ANUNCIOS**  
para todos los periódicos de  
**España, Europa y América**  
1.ª de España - Fundada en 1878  
**ROLDÓS Y COMP.ª**  
**BARCELONA**  
Publicidad de todas clases  
Precios económicos

**TESORO**  
Lo constituye, y muy valioso, para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL de E. Mora.  
Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo, que devolveré el importe del específico á todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.  
Caja de 40 píldoras, DOS pesetas.  
Único depósito para la venta de píldoras febrífugas de E. Mora: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corriño, 22, Salamanca.

Gran Fábrica de Jabones  
de  
**Santiago y Maeso**  
PASEO DE LA ESTACION, 5  
SALAMANCA.

Tan grande ha sido el éxito que han alcanzado los jabones que produce esta Fábrica, que ha tenido necesidad de duplicar la producción.  
Réstanos únicamente dar las gracias á todos los Almacenes de la Provincia por el favor que nos han venido dispensando prefiriendo nuestros jabones á todos los conocidos: esto prueba una vez más que hoy son considerados como los mejores.  
Rogamos al público visite nuestra Fábrica para cerciorarse de la calidad de los jabones.  
Pídanse en Almacenes y Tiendas de ultramarinos

## HISPANIA

**CAPITAL 5.000.000 de pesetas**

Seguros contra toda clase de accidentes tanto colectivos como individuales y de responsabilidad Civil.---Dirección: Cortes 347---Barcelona.  
Agente General Antonio Alcaide Paseo de las Carmelitas 1, Salamanca.

**AURORA**  
Compañía anónima de SEGUROS  
Calle de la Estación, 5-BILBAO  
Edificio propiedad de AURORA  
Seguros Incendios Marítimos Rentas Vitalicias Valores.  
Representante en Salamanca  
D. Leopoldo Moragón, Serranos 13  
SALAMANCA

**FERRETERIA**  
de  
Hijos de A. LLORENTE  
Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espinos artificiales, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.  
Sanchez Barbero, 9 y 11

**PETROLEO GAL**  
Lo mejor para el pelo  
**PRUDENCIO SANTOS BENITO**  
Mayor, 18-SALAMANCA  
Cartilla Agrícola de «El Castellano».  
Precio: 25 céntimos de peseta.  
Para pedidos á la Administración de este diario

**ALMACEN DE MADERA**  
J. Garcia de Piedra, Hijo  
FRENTE A CALATRAVA  
Vendo con tanta economía como el que más. Tengo yeso, cemento, cal morena, caña para techos, cal hidráulica  
de la mejor marca de España, con la exclusiva, que cedo el saco de 70 kilos á 4,50 pesetas. Por wagones ó partidas de alguna importancia, hago descuentos.

# EL DOLOR DE CABEZA

desaparece con la HEMICRANINA del doctor Caldeiro. El dolor de cabeza, jaquecas, desaparecen en cinco minutos con la Hemicranina del Dr. M. Caldeiro. La Hemicranina es notabilísima, no sólo en los casos de jaqueca rebeldes, sino en las cefalalgias de etiología determinada, en las Neuralgias á frigori (producidas por el frío), intercostales, anémicas y sífilíticas; en las gastralgias, los Reumatismos articulares, la Ciática; la Disfagia de los tuberculosos, Dismenorreas, los retortijones uterinos, la Zona, etc., etc. Es recomendada por toda la clase médica.  
Se vende en todas las farmacias, y el autor, la remite certificada por 3,50 caja.

Arenal, 15, y Puerta del Sol, 9.-MADRID

Fundada 1782.  
**Cuando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth**  
Puramente Vegetales.  
Siempre Eficaces.  
Curan el Estreñimiento Crónico.  
Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.  
Para el Estreñimiento, Váridos, Somnolencia, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Íal del Hígado, Ictericia, y los desarreglos que dimanar de la impureza de la sangre, no tienen igual.  
DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.  
40 Píldoras en Caja.



Fundada 1847.  
**Emplastos Porosos de Alcock**  
Remedio universal para dolores.  
Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.  
Agentes en España.-J. URIACH & Ca., BARCELONA.

Platería, Joyería y Relojería  
Viuda é Hijos  
de Fernando Garcia  
Pesta Iglesias, núm. 10, SALAMANCA  
Taller de construcción  
Casa fundada en 1810  
Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.  
Premios en varias Exposiciones

**PIANOS**  
—Juan De-Bernardi—  
constructor y reparador de órganos, pianos y armoniums, con taller especial para toda clase de composturas y afinaciones de pianos y armoniums, donde se ejecutan los trabajos más delicados y difíciles, como son la construcción de clavijeros, cordales, todas las piezas que contiene la máquina, renovación de fieltros en los martillos, marfiles, etc., etc.  
Calle de Zamora, 28-Salamanca

Empresa Anunciadora **LOS TIROLESES** Empresa Anunciadora  
Establecida en MADRID  
Q. Oficinas: Romanones, 7 y 9, entresuelos Q  
Anuncios, reclamos, noticias y comunicados en los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, con combinaciones á precios muy reducidos.  
Esquelas de defunción y aniversario en los peridicos, con altos descuentos.  
Anuncios en los teatros, tranvías, vallas, medianerías, Kiosco frente á las Calatras y programa oficial del Teatro Real.  
Pídanse Tarifas | Rápidas propagandas

**DESCUBRIMIENTO!**  
**SANOL PIZA**  
INFALIBLE para las quemaduras, con-  
tusiones, erisipelas, tor-  
seduras, etc.  
¿Se quemó usted? Inmediatamente aplíquese el Sanol. Cura radical-  
mente, antes de 24 horas, quemaduras de primer grado. Téngase siempre  
á mano. Sancionado por multitud de médicos que lo aconsejan. Premio  
medalla de oro Exposición Viena 1903. Precio 4 y 8 reales frasco.  
Devuélvase el importe del Sanol á quienes no quedan satisfe-  
chos de él en los conceptos indicados.  
FARMACIA DEL DR. PIZA, PLAZA DEL PINO, 6, BARCELONA.  
Depósito en Salamanca: S. Primo Sanchez



SE VENDE PAPEL DE ENVOLVER